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CLAUDIA RUIZ: Buenas tardes y buenas noches a todos. Bienvenidos a la llamada 
mensual este martes 21 de febrero de 2023 a las 23:00 UTC. En la 
llamada del día de hoy tenemos a Augusto Ho, Harold Arcos, Diego 
Acosta, Vanda Scartezini, Adrián Carballo, Abigael Francisque Antonio 
Medina Gómez, Carlos Aguirre, Carlos Raúl Gutiérrez, [inaudible], 
Gerardo Martínez Hernández, Gilberto Lara, Jorge González, Laura 
Margolis, Lito Ibarra, Nicolás Fiumarelli, Olga Cavalli, Oscar Giudice, René 
Daniel Vega, Marcelo Rodríguez y Sandra Rodríguez. En el canal de inglés 
tenemos a Albert Daniels y Claire Craig. De observers tenemos a Herb 
Waye. El personal que nos acompaña son Silvia Vivanco, Albert Daniels y 
mi persona, Claudia Ruiz, administrando la llamada del día de hoy. Los 
intérpretes que nos acompañan son Verónica y Claudia en el canal de 
español. Isabelle y Jacques en el canal de [francés], y Esperanza en 
[portugués]. Muchas gracias. Con esto le paso la llamada a Augusto. 
Gracias. 

 

AUGUSTO HO: Buenas tardes. Buenas noches a todos. Gracias por atender este llamado 
de reunión. Reunión importante toda vez que tenemos participación 
[inaudible] colaboración hoy. Además es nuestra reunión previa a la 
asamblea general que, como ya todos saben, los detalles han sido muy 
bien afinados. Quedarán muy pocas cosas por ajustar pero se ha hecho 
un trabajo minucioso para tener una asamblea general exitosa en 
Cancún. Esta reunión de hoy también reviste de importancia en ese 
sentido. Creo que Claire está aquí. Le voy a pasar la palabra a Claire, no 
sin antes darles formalmente la bienvenida a todos. Adelante, Claire, por 
favor. 

 

CLAIRE CRAIG: Hola a todos. Es un gusto estar aquí con todos ustedes nuevamente. 
Decía entonces que es muy bueno estar aquí reunidos nuevamente en 
nuestra llamada mensual del mes de febrero. Sin más quiero pasar al 
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orden del día para nuestra reunión. Ya tuvimos la bienvenida por parte 
de Augusto y vamos a pasar a la aprobación del orden del día. Como 
ustedes saben, tenemos diferentes tópicos o temas para nuestra 
reunión que queremos abordar mediante seminarios web mensuales. 
Este va a ser el primero de estos seminarios web. Vamos a hablar del 
modelo de múltiples partes interesadas de la ICANN y es un gusto tener 
aquí a Albert Daniels, el gerente sénior de participación de partes 
interesadas de la ICANN en representación del Caribe, quien nos va a dar 
una presentación sobre el tema. 

 Luego vamos a tener otra encuesta porque la idea es tener seminarios 
web mensuales y tenemos cuatro tópicos. Estamos buscando dos 
tópicos adicionales. Tenemos entonces una lista de temas y algunos 
otros temas posibles además de los que ya hemos seleccionado en la 
última oportunidad. Vamos a hacer una encuesta que no debería 
llevarnos más de 10 minutos. Vamos a hacer esta encuesta para ver qué 
otros dos temas podríamos seleccionar. 

 Después vamos a tener una presentación por parte del grupo de trabajo 
de gobernanza. Vamos a hablar sobre una propuesta para los miembros 
individuales de LACRALO. Finalmente tenemos otros temas de interés 
para la agenda del día de hoy y después vamos a concluir estableciendo 
la fecha de nuestra próxima reunión. Antes de darle la palabra al 
siguiente orador quiero preguntar si alguien quiere agregar algo a este 
orden del día para el punto “Otros asuntos”. No veo que haya ninguna 
mano levantada. Podemos entonces considerar este orden del día 
aceptado y aprobado para esta reunión. Les agradezco a todos. Veo que 
Alejandro Pisanty ha levantado la mano. Adelante, Alejandro, por favor. 
Tome la palabra. 

 

ALEJANDRO PISANTY: Tengo un breve comentario acerca del lugar de la reunión de Cancún. 

 

CLAIRE CRAIG: Perdón, Alejandro. No comprendimos su comentario. ¿Quiere hablar 
sobre la reunión de Cancún? 



Mensual LACRALO-21feb                                                         ES 

 

Page 3 of 32 

 

 

ALEJANDRO PISANTY: En asuntos generales quisiera hacer un comentario sobre la localidad y 
condiciones para una mejor estancia de todos ustedes. Gracias. 

 

CLAIRE CRAIG: Muy bien. Entonces lo podemos agregar al punto de “Otros asuntos”. 
Tenemos un tópico adicional entonces. Muy bien. Gracias. Ahora quiero 
decir en este momento gracias a todo el personal. No solamente al 
personal sino voluntarios que formaron parte de los comités para la 
asamblea general. Veo que las invitaciones están siendo enviadas. 
También hemos designado a nuestro presidente y secretario para la 
asamblea general. Después tuve una conversación con Carlos Aguirre. 
No habría objeciones en la elección. Se ha elegido al presidente, Alberto, 
y a la secretaria, Silvia. Quiero agradecerles a todos. Felicitaciones a 
nuestro presidente y secretario de la asamblea general. Esperamos tener 
una asamblea general exitosa. Después vamos a continuar planificando 
la asamblea general para poder reunirnos con el liderazgo de LACRALO y 
el personal. Ahora sí, voy a darle la palabra de vuelta a augusto para que 
presente a Albert Daniels, quien será el orador. 

 

AUGUSTO HO: Muchísimas gracias, Claire. No voy a quitarles mucho tiempo porque 
vamos a escuchar inmediatamente al invitado de hoy que es Albert 
Daniels, gerente sénior de participación de múltiples partes interesadas. 
Estamos ansiosos de escuchar a Albert en este sentido, no solamente 
para nutrirnos sino para actualizarnos en los temas que nos va a 
exponer. Por ende, Albert, el micrófono es suyo, el escenario también. 
Muchísimas gracias por haber aceptado la invitación. Adelante, Albert. 

 

ALBERT DANIELS: Muchas gracias, Augusto. Soy el gerente sénior de participación de 
partes interesadas que representa a la región del Caribe. Voy a trabajar 
muy ampliamente para tener una promoción. Seguramente es un placer 
estar aquí con todos ustedes. Me gustaría decirles buenos días, buenas 
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noches a todos. Durante la asistencia vi que tenemos participantes en la 
lista que hablan en portugués, en francés y también en otros idiomas. 
Esto nos lleva al tópico del que vamos a hablar hoy que es el modelo de 
múltiples partes interesadas. Esta es una de las dimensiones del modelo 
de múltiples partes interesadas, la diversidad. Tenemos aquí un buen 
ejemplo de la diversidad del modelo de múltiples partes interesadas. 

 Hay gente de la parte francoparlante del Caribe que no fue mencionada 
pero seguramente sea mencionada en los registros y en la participación 
luego. Vamos a pasar a la agenda que tenemos para hoy. Sé que de los 
participantes en la llamada algunos de ustedes van a estar muy 
familiarizados con estos tópicos pero otros van a verlos por primera vez. 
Primero les voy a contar qué es la ICANN, nuestra misión, valores y rol. 
Luego vamos a hablar del modelo de múltiples partes interesadas de la 
ICANN. Después vamos a analizar el modelo en sí. Vamos a ver cómo se 
utiliza este modelo para el desarrollo de políticas y también veremos de 
qué manera podemos participar y cómo todos podemos ser parte. De 
esto se trata la ICANN, representando los puntos de vista y las 
inquietudes de todas las partes interesadas que utilizan Internet. 

 Por supuesto, ninguna presentación de participación va a ser completa si 
no hablamos de los programas de fellowship o becarios, y de NextGen, 
así que voy a dedicar después algunos minutos para hablar de esa 
estructura pero primero hablemos un poco sobre lo que es la ICANN. 
Sabemos que en Internet se necesita la dirección IP, que es una 
dirección única en la cual los paquetes se envían a los diferentes 
dispositivos y en este caso sabemos que los números pueden ser muy 
difíciles de recordar porque pasamos particularmente de IPv4 a IPv6. En 
este caso vemos un ejemplo de una dirección de IPv6 que utilizamos. 

 Por supuesto, una de las tecnologías implementadas por la ICANN es lo 
que se denomina el sistema de nombres de dominio, que ustedes 
pueden recordar. Por ejemplo, www.google.com. Caso contrario, los 
números serían muy difíciles de recordar. La ICANN no opera en un vacío 
sino que coordina con los socios para que la Internet funcione. Por 
supuesto, nos centramos en los nombres de dominio que también se 
convierten en direcciones de IP que son los números y, por supuesto, la 
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ICANN tiene responsabilidad en otras áreas que son los protocolos y los 
parámetros. Esta diapositiva muestra algunos de los socios técnicos con 
los cuales trabaja la ICANN. A nivel internacional tenemos los registros 
regionales de Internet. Por ejemplo, LACNIC. Tenemos también ARIN, el 
registro de números de América del norte y otros que cubren la región 
de África, de Europa y de Asia-Pacífico. También trabajamos con, por 
ejemplo, los operadores de servidores raíz y muchos otros socios 
técnicos. 

 Además de los socios técnicos, la ICANN también trabaja con diferentes 
socios como por ejemplo la OCDE, la UNESCO, el IGF, la OMPI. La ICANN 
trabaja con todas estas organizaciones y coordina diferentes aspectos. 
Cada organización tiene un foco, un área de enfoque principal y cada 
organización hace lo necesario para garantizar que tengamos una 
Internet estable y segura. La ICANN se focaliza en un área en específico. 

 Cuando hablamos de la ICANN, una de las cuestiones importantes para 
comprender es que podemos referirnos a diferentes partes del 
ecosistema de la ICANN. El ecosistema de la ICANN esencialmente tiene 
tres componentes principales, tal como se puede observar en esta 
diapositiva, y el más importante es lo que nosotros conocemos como la 
comunidad de múltiples partes interesadas de la ICANN, que está 
representada por el círculo amarillo. En este caso, cuando hacemos 
referencia a las partes interesadas nos referimos a las diferentes partes 
de todo el mundo que hablan en diferentes idiomas y con diferentes 
contextos. Esta es una parte del ecosistema de la ICANN. 

 Otra parte importante del ecosistema de la ICANN, que hasta cierto 
punto se puede considerar un subconjunto de la comunidad, es la junta 
directiva de la ICANN porque la junta directiva de la ICANN actualmente 
se compone de miembros que provienen de la comunidad de múltiples 
partes interesadas. La junta directiva de la ICANN es un cuerpo decisorio 
de alto nivel donde hay diferentes individuos que se unen con diferentes 
experiencias, contextos, de diferentes regiones y que hablan diferentes 
idiomas. 
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 Cuando estos individuos son seleccionados para la junta directiva, ellos 
básicamente abandonan ese foco técnico y regional, y comienzan a 
trabajar en pos del interés o el beneficio del modelo de múltiples partes 
interesadas desde una perspectiva general. 

 Veo que en la llamada de hoy tenemos un exmiembro de la junta 
directiva, Lito Ibarra. La junta directiva es otra parte del ecosistema de la 
ICANN y por supuesto también tenemos la organización de la ICANN, 
que se compone del personal de la ICANN. Este personal tiene diferentes 
funciones en diferentes áreas. Tenemos el personal técnico, que 
gestiona el sistema de los identificadores únicos, los números, los 
nombres. 

 Luego tenemos personal de participación, como yo, que somos un punto 
de contacto para la comunidad basados en diferentes regiones. 
Tenemos personal de partes interesadas que cubre todas las regiones 
del mundo. En mi caso yo soy parte de la región de América Latina y el 
Caribe con un foco en los territorios del Caribe. También tenemos 
personal de partes interesadas a nivel global. También personal de 
participación gubernamental que abarca todas las regiones del mundo. 
Después tenemos también personal de legal, finanzas y todos trabajan 
en forma conjunta en pos de la comunidad. 

 Por ejemplo, nos vamos a reunir en Cancún en unas semanas. Un 
componente del personal de la ICANN, que es el componente de 
reuniones, organiza todo para que se lleven adelante las reuniones. El 
departamento de viajes garantiza que todos los participantes lleguen, 
que todas las personas que viajan con apoyo puedan llegar. 

 Lo que hace la organización es facilitar los debates en la comunidad. Una 
parte muy importante de la organización de la ICANN es que una vez que 
la junta directiva decide sobre una política, hay una consulta con la 
comunidad, y esto después se pasa al personal de la ICANN para su 
implementación. Este es un rol muy importante que tiene el personal de 
la ICANN. 

 Cuando se participa con la comunidad hay miembros que dicen que la 
ICANN hizo tal cosa o no hizo tal otra cosa. Los miembros del personal 
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como yo siempre decimos que cuando alguien señala al personal de la 
ICANN hay tres dedos que señalan a esa persona. Es una parte 
únicamente del ecosistema pero es la comunidad la parte principal y 
mayor del modelo de múltiples partes interesadas. Eso es un punto muy 
importante a tener en cuenta. 

 Vamos a volver a esta diapositiva pero quiero hacer una introducción 
porque es una diapositiva muy importante que ilustra todo el trabajo 
que se realiza en la comunidad de múltiples partes interesadas. Una 
parte muy importante que se lleva a cabo en la ICANN es el desarrollo de 
políticas. Hay una serie de pasos que se hacen cuando se desarrollan las 
políticas. Los pasos comienzan con la identificación de una cuestión y 
luego se avanza a lo largo de un proceso de debate a nivel de la 
comunidad y hacia la junta directiva donde se toma una decisión final. 

 Cuando la política ha sido desarrollada hay un trabajo clave que es 
realizado por las tres organizaciones de apoyo. Vamos a contarles luego 
de qué se trata pero son las que llevan adelante el desarrollo de política. 
En el proceso de desarrollar políticas tenemos diferentes comités 
asesores que se muestran aquí, en la parte inferior, y que brindan 
asesoramiento a la junta directiva desde diferentes perspectivas para 
que la junta directiva tome una decisión final y después tengamos la 
política final. 

 Como dije, en la ICANN prestamos atención también al sistema de 
nombres de dominio porque esto está vinculado con las direcciones de 
IP. El desarrollo de políticas es lo que acabo de mencionar y aquí 
tenemos el sistema de servidores raíz. La ICANN es la administradora de 
un servidor raíz que se conoce como IMRS. También se encarga del 
apoyo y el crecimiento de la comunidad, para que se desarrollen bien las 
políticas. Después también vamos a ver qué es lo que sucede con los 
dominios genéricos de alto nivel, los dominios de alto nivel con código 
de país. La ICANN también cumple una función con los parámetros de 
protocolo. 

 Uno de los aspectos clave que tiene que ver con los identificadores 
únicos de las direcciones IP, números, y las funciones de la IANA, la 
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organización de la ICANN es la que da apoyo a la distribución de las 
direcciones IP y a los números a través de los cinco registros regionales 
de Internet. Estos son los cinco registros regionales de Internet con los 
que trata la ICANN. Son los que cubran ARIN, para América del Norte y 
parte del Caribe, LACNIC, también para parte del Caribe y América 
Latina, AfriNIC, para África, RIPE para Europa y APNIC para Asia-Pacífico. 

 La IANA distribuye a estos registros las direcciones de IP. Los registros 
entonces distribuyen estas direcciones a los proveedores de servicio de 
Internet y también a entidades como gobiernos, universidades, etc., 
para que ellos tengan todas sus direcciones. Finalmente son los usuarios 
finales los que reciben la dirección IP en cualquiera de los dispositivos 
que utilicen para conectarse por Internet, móviles o no. 

 Vamos a ver rápidamente ahora la misión de la ICANN, que es garantizar 
una operación estable y segura del sistema de identificadores únicos de 
Internet. La ICANN cumple esta misión a través de cinco principios 
operativos clave que tienen que ver con la asignación de nombres, la 
coordinación del desarrollo de las políticas, la coordinación de los 
servidores raíz, la coordinación de los nombres de dominio de segundo 
nivel y finalmente colaborando con distintas organizaciones. 

 Los compromisos y los valores fundamentales de la ICANN tienen que 
ver con su misión, que habla de la estabilidad, la seguridad, la resiliencia 
y la apertura del DNS de Internet. Para esto trabaja la ICANN. Tiene que 
ser de una forma abierta, transparente. Van a escuchar una y otra vez 
que se hace de manera transparente y ascendente. Cualquier parte 
interesada dentro del sistema de múltiples partes interesadas puede 
proponer una política y se pasa de esta parte interesada de manera 
ascendente a las autoridades dentro del sistema de múltiples partes 
interesadas de la ICANN. Es por eso que lo llamamos ascendente, a 
diferencia de lo que sucede en otras entidades. Como parte de su misión 
obviamente lucha por la eficiencia y la excelencia de su trabajo. 

 La ICANN tiene presencia en todo el mundo porque hay partes 
interesadas en Internet en todo el mundo. Los puntos amarillos que ven 
en pantalla son los lugares en los que la organización de la ICANN tiene 
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oficinas regionales, la casa central, centros de relacionamiento y 
también centros de alianza. Nosotros, como organización, sentimos que 
las partes interesadas de cualquier lugar del mundo tienen que tener la 
posibilidad de acceder a las funciones de la organización de la ICANN. 
Soporte, relacionamiento, también a los funcionarios. Es por eso que 
tenemos oficinas estratégicamente situadas en el mundo. Pueden tener 
acceso entonces a través de ellas al personal de la ICANN, como puedo 
ser yo, por ejemplo. 

 Vamos a hablar un poco del modelo de múltiples partes interesadas de 
la ICANN y la comunidad de múltiples partes interesadas de la ICANN. 
Como dije, la ICANN tiene un proceso ascendente. El modelo de 
múltiples partes interesadas es un modelo ascendente donde las 
personas, las organizaciones no comerciales pueden ser de la industria, 
del gobierno, de diferentes entornos, cumplen una función importante 
en la comunidad de múltiples partes interesadas. Las decisiones se 
toman de manera consensuada y es de esta forma en la que se 
desarrolla e implementa la política. 

 Un aspecto importante de la comunidad de múltiples partes interesadas 
de la ICANN tiene que ver con un enfoque de voluntariado. La mayor 
parte de los miembros de la comunidad de múltiples partes interesadas 
de la ICANN que reciben el respaldo del personal de la ICANN actúan de 
manera voluntaria. Aquí son partes interesadas de todo el mundo que 
trabajan juntos en un proceso ascendente para dar asesoramiento, para 
hacer recomendaciones de políticas y también para llevar adelante las 
revisiones de las políticas que ya se pusieron en práctica dentro de la 
misión y el alcance de la ICANN. 

 La forma en la que esto funciona es tener estas tres organizaciones de 
apoyo que las van a escuchar nombrar como SO dentro de la comunidad 
de múltiples partes interesadas. Son las que desarrollan las políticas en 
tres áreas diferentes: los números internacionales, los dominios 
genéricos de alto nivel y también los dominios de alto nivel con código 
de país. 
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 Estas tres organizaciones de apoyo, también conocidas como SO, 
desarrollan políticas y también, además de esas, tenemos comités 
asesores que dan asesoramiento a la junta directiva de la ICANN con 
distintas perspectivas. Ahora vamos a ver cuáles son esas perspectivas. 
Tenemos voluntarios que constituyen la comunidad de todo el mundo 
con diferentes entornos de los que provienen y esto es muy importante. 
No se trata solo de personas con un perfil técnico o quienes son 
ingenieros o quienes son abogados sino que tienen diferentes perfiles. 
Vienen de empresas, de ingenieros de Internet, la sociedad civil, 
expertos técnicos, gobiernos, usuarios finales, por ejemplo, en LACRALO 
y las otras RALO. Todos forman parte de la comunidad de la ICANN y 
ayudan a desarrollar políticas. 

 Cómo funciona este modelo de múltiples partes interesadas. Trabaja con 
las SO y los AC que son comités asesores. Las SO son las organizaciones 
de apoyo, como dije anteriormente. Las organizaciones de apoyo 
desarrollan las políticas y se perfeccionan después una vez recibido el 
asesoramiento de los comités asesores porque son esos asesoramientos 
y recomendaciones los que se hacen a la junta directiva de la ICANN. 

 Dije que teníamos tres organizaciones de apoyo y cuatro comités 
asesores. Rápidamente vamos a ver cuáles son las abreviaturas con las 
que suelen encontrarse en la ICANN para las organizaciones de apoyo 
tenemos la ASO, que es la de números, la ccNSO, que tiene que ver con 
los nombres de dominio de alto nivel con código de país y la GNSO que 
tiene que ver con los nombres de dominio de alto nivel genéricos. De la 
misma forma, nosotros tenemos los comités asesores que representan 
distintos grupos de usuarios y que dan asesoramiento a la junta directiva 
de la ICANN. Uno tiene que ver con LACRALO y es ALAC, porque es el 
comité asesor At-Large, que es el que representa el interés de los 
usuarios finales. Dentro del ALAC hay unos subgrupos de LACRALO y 
después las ALS, que es lo que ustedes conocen, ALAC analiza las 
preocupaciones, las necesidades, los intereses de los usuarios finales y 
da un asesoramiento a la junta directiva de la ICANN desde esa 
perspectiva. 
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 De la misma forma, tenemos representantes de los gobiernos del 
mundo. Están juntos en el Comité Asesor Gubernamental o GAC. El GAC 
brinda asesoramiento a la junta directiva de la ICANN sobre cuestiones 
de política pública que tienen que ver con la interacción con las leyes o 
las políticas nacionales. 

 Después tenemos otros dos comités asesores. Uno técnico que da un 
asesoramiento desde el punto de vista del sistema de servidor raíz. Aquí 
tenemos expertos en servidores raíz. Cuando agregamos un nombre de 
dominio que va a un servidor raíz y hay que traducirlo en una dirección 
IP tenemos distintos operadores de servidores raíz que forman parte de 
este comité asesor y que van a dar un asesoramiento sobre cómo va a 
impactar cualquier cambio en el servidor raíz. 

 Después tenemos el de seguridad y estabilidad para darle asesoramiento 
a la junta directiva sobre cómo cualquier cambio o política puede afectar 
la seguridad y estabilidad de la Internet. Este último comité se llama 
SSAC. Aquí tenemos expertos que dan asesoramiento a la junta directiva 
a medida que se desarrolla la política sobre cómo estos cambios o las 
políticas nuevas pueden tener un impacto en la Internet en general. 

 Aquí tenemos, con mayor detalle, cuáles son las partes que componen 
por ejemplo la organización de apoyo de direcciones. Tenemos entonces 
AfriNIC, ARIN, RIPE NCC, APNIC y LACNIC. Aquí pueden ver que son 
distintas regiones las abarcadas por estos registros y estos registros 
regionales de Internet también desarrollan políticas a nivel regional pero 
cuando hablamos a nivel internacional se reúnen en la ICANN y ahí 
deliberan sobre las nuevas políticas. 

 La organización de apoyo a los nombres con código de país. Tenemos 
por ejemplo .JM, .CO para Colombia. Cuando se desarrollan políticas 
para los códigos de país son los administradores de los códigos de país 
los que participan de la ccNSO y estos funcionan junto con el consejo de 
la GNSO, que es el que desarrolla las políticas para los ccTLD. Esto es 
muy importante para todos los ccTLD del mundo. Tienen que estar 
representados aquí los administradores de cada ccTLD o dominio de alto 
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nivel con código de país para brindar sus comentarios y ver cuál es el 
interés que tiene el administrador del ccTLD de este país. 

 Lo mismo sucede cuando estamos hablando de los genéricos: .COM, 
.INFO o .EDU. Estamos hablando de muchísimos nombres de dominios 
de alto nivel que están agrupados aquí en lo que llamamos organización 
de apoyo de nombres genéricos. La GNSO tiene distintas subsecciones. 
Una comercial y otra no comercial, que al mismo tiempo están divididas. 
Tenemos el grupo de partes interesadas comerciales, que tiene 
subdivisiones en la unidad constitutiva de negocios, la de propiedad 
intelectual, la de proveedores de servicios de Internet. Todos los 
comerciales tienen su lugar dentro de la GNSO para poder hablar de sus 
intereses. 

 Lo mismo sucede con los grupos de partes interesadas que no son 
comerciales. En este caso tenemos los usuarios no comerciales, que 
hablan de los intereses de la sociedad civil, y lo que llamamos NPOC, que 
es para las instituciones sin fines de lucro. Todos participan de la 
generación de política de la GNSO. 

 Por otro lado tenemos las partes contratadas, que son los registros y los 
registradores que también cumplen una función dentro de la GNSO, 
cuando se habla y se desarrollan políticas para la Internet. Aquí tenemos 
un desglose de quienes constituyen el comité asesor de At-Large. Creo 
que todos estamos familiarizados con esto en LACRALO. LACRALO es una 
de las organizaciones regionales At-Large y obviamente hay otras cuatro: 
AFRALO, NARALO, EURALO y APRALO para las otras regiones. 

 Después tenemos el Comité Asesor Gubernamental, que es el que 
representa los intereses de los gobiernos y dentro del GAC, que significa 
Comité Asesor Gubernamental, también tenemos observadores que 
pueden ser representantes de organizaciones internacionales, 
autoridades públicas, etc. Esas organizaciones, así como los 
representantes de los gobiernos, dan una indicación sobre cómo las 
políticas pueden tener un impacto en sus países. Después también 
tenemos el RSSAC, que es el comité asesor para el servidor raíz, y el 
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SSAC, que también da asesoramiento sobre la estabilidad y la seguridad 
de Internet. 

 Vamos a ver ahora cómo funciona este modelo de múltiples partes 
interesadas cuando estamos hablando de desarrollo de políticas. Aquí 
tenemos un buen ejemplo del resultado del impacto del desarrollo de 
políticas. Qué es lo que sucedió con los dominios genéricos de alto nivel. 
Cuando empezó Internet teníamos algunos, muy pocos realmente: .ORG, 
.NET, .COM, algunos otros también, pero las partes interesadas dentro 
de la comunidad de múltiples partes interesadas dijeron que esto no 
presentaba suficientes opciones, no generaba mucha competencia. 
Querían un cambio. Esencialmente estas partes interesadas decidieron 
que queríamos nuevos dominios de alto nivel. 

 Las SO después de varias discusiones, hubo discusiones sobre políticas, 
los comités asesores dieron asesoramiento y el resultado final fue que 
todos estos dominios, y aquí es nada más para que vean algunos que 
aparecen en pantalla… Estamos hablando de 1.200 nombres de dominio 
de alto nivel que fueron agregados a la raíz y que fueron el resultado del 
desarrollo de políticas dentro de la ICANN de esta comunidad de 
múltiples partes interesadas. Aquí tenemos .ECO, .MEDIA, .SPORT, 
.GALLERY, .BOOKS, .WEB, .CLUB, muchos otros. Algunos que incluso 
tienen que ver nada más que con nuestra región en América Latina y el 
Caribe. Este es un ejemplo tangible de la eficacia y del trabajo que 
realiza el modelo de múltiples partes interesadas de la ICANN cuando 
hace este proceso de desarrollo de políticas. 

 En primer lugar hay una cuestión que identifican para más competencia, 
más elección. Este fue el caso en los nombres genéricos de alto nivel. Se 
identificó la cuestión. Lo hizo en este caso la GNSO. Comenzó el proceso 
de desarrollo de políticas. Se hizo un llamado a voluntarios para 
desarrollar esta política y hay otras SO, como la ccNSO y la ASO, que 
también dieron su opinión sobre este proceso de desarrollo de políticas. 
Se realizaron recomendaciones de políticas, se abrieron a toda la 
comunidad para que hicieran sus comentarios. Esto lo llamamos un 
periodo de comentarios públicos. Después de los comentarios públicos 
pasó a la siguiente fase, que es el informe final que se presenta a la junta 
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directiva y después la junta directiva es la que armó el documento 
donde incluye los comentarios públicos y genera las recomendaciones 
de políticas finales. Mientras esto se da, el comité asesor At-Large que 
representa el interés de los usuarios finales da entonces su idea sobre el 
impacto. Lo mismo sucede con el comité asesor de seguridad y 
estabilidad y el de servidores raíz. Ellos dan un asesoramiento técnico 
sobre cómo esto puede impactar en la Internet. El comité asesor 
gubernamental da asesoramiento y una de las cosas que discute este 
comité gubernamental es si existe la necesidad, por ejemplo, lo que 
sucedió la última vez, de proteger nombres geográficos. Estos son cosas 
que surgen dentro del comité asesor gubernamental. Esto viene de las 
regiones. Todo esto se da mientras se está desarrollando la política. 

 Finalmente, la junta directiva toma una decisión definitiva sobre esta 
política, que tiene que ver en este caso con los dominios de alto nivel 
genéricos y finalmente pasa a la fase de implementación. Es el personal 
el que arma la estructura para ver cómo estos nuevos nombres de alto 
nivel genéricos van a pasar. De esta manera se desarrollan las políticas 
dentro del modelo de múltiples partes interesadas de la ICANN. 

 En este caso, para los usuarios de esta llamada por ejemplo, esta 
diapositiva es importante para que puedan formar parte del proceso de 
desarrollo de políticas de la ICANN. Si ustedes pueden responder a 
alguna de las preguntas con un sí, entonces tienen una razón para 
participar dentro del modelo de múltiples partes interesadas de la 
ICANN. Pueden leer esas preguntas. Esta presentación va a estar 
disponible en la wiki. Estas son todas las razones por las cuales ustedes 
deben participar en la ICANN. Es así como ustedes pueden involucrarse, 
participar y cómo se pueden informar. Tenemos varios boletines en la 
región, particularmente en la región de Latinoamérica y el Caribe, que 
son enviados a nivel local. También en los países en las reuniones de la 
ICANN. Hay alertas en las que ustedes se pueden suscribir para poder 
recibir información sobre lo que sucede, sobre las actividades. 

 La ICANN tiene tres programas para ayudar a los nuevos participantes y 
para la reunión de Cancún en México tenemos el programa de 
fellowship o becarios, que está disponible para los que sean mayores de 
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21 años. Si ustedes piensan que pueden hacer contribuciones en sus 
propios países, la ICANN entonces tiene un programa estructurado para 
los becarios o fellows, para que participen en las reuniones de la ICANN 
y que puedan también conocer a los líderes de las diferentes 
comunidades y que comprendan cómo funcionan las organizaciones de 
apoyo, cómo funcionan los comités asesores y que aprendan más sobre 
el proceso de desarrollo de políticas y cómo prepararse también para 
formar parte del liderazgo. 

 También está el programa de NextGen. La diferencia con este programa 
es que está diseñado para los estudiantes universitarios, para poder 
participar dentro del modelo de múltiples partes interesadas. También 
hay un programa estructurado para los newcomers o recién llegados. En 
este caso permite conocer un poco más lo que sucede con los programas 
de fellowship o becarios. En NextGen la ICANN brinda alojamiento para 
que las partes interesadas de la comunidad puedan participar en lo que 
sucede en una reunión de la ICANN. 

 Finalmente debo decir que la ICANN tiene tres reuniones públicas por 
año donde la estructura del modelo de múltiples partes interesadas se 
ve activamente en acción. Tenemos la reunión de Cancún, que se va a 
celebrar desde el 11 al 16 de marzo. Espero verlos a todos en esa 
reunión. Con gusto podemos debatir el modelo de múltiples partes 
interesadas de manera presencial. 

 Después de la reunión ICANN76 de Cancún vamos a pasar a Washington 
DC, en la región de América del Norte para un foro de política. Aquí 
trabajamos más en el desarrollo de políticas. Después tenemos la 
asamblea general anual de la ICANN en Hamburgo, del 21 al 26 de 
octubre que se va a llevar adelante en la región europea. Después, 
nuevamente vamos a tener una reunión en San Juan de Puerto Rico, que 
está más cerca del Caribe y también de la región de Latinoamérica. 

 Para quienes estén interesados en el programa de fellowship o becarios 
deben saber que tiene plazos específicos. Hubo un anuncio el 7 de 
noviembre de 2022. Recientemente, hace unos días, hubo otro anuncio. 
El 17 de febrero, donde se anunciaron los fellows para la reunión 
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ICANN77. Si les interesa participar en este programa de becarios, la 
próxima ronda de solicitudes abrirá el 1 de marzo y cerrará a las 23:59 
UTC el 31 de marzo. Después de ese plazo no se va a aceptar ninguna 
solicitud. Es muy importante que presten atención a esos plazos si están 
interesados en participar en el programa de fellowship o becarios. 

 Aquí ven también dónde pueden encontrarnos en ICANN, en Facebook. 
Tenemos también los boletines informativos, Instagram, etc. Aquí 
también tienen mi dirección de correo electrónico. Son más que 
bienvenidos a escribirme directamente o también a cualquiera de los 
otros miembros del personal de la ICANN. Con esto les agradezco a 
todos por su atención. Le cedo la palabra nuevamente al presidente de 
la reunión porque creo que ahora es momento de responder algunas 
preguntas en caso de que haya preguntas. Gracias. Ahora sí, le cedo la 
palabra al presidente de esta reunión. 

 

AUGUSTO HO: Muchísimas gracias, Albert. Ante todo, felicitarlo y agradecerle por la 
forma tan didáctica en que ha presentado su exposición de hoy. Al 
menos yo soy de cerebro gráfico. Me gustan mucho las estructuras, los 
diseños y la información bien organizada. Eso es lo que hemos recibido 
en la noche de hoy. Le agradecemos por ello, porque ha sido en poco 
tiempo una explicación muy completa de un tema muy amplio. Le 
agradecemos y le felicito por su capacidad de condensar un tema tan 
amplio en tan poco tiempo. No sé si vamos a pasar a preguntas y 
respuestas directamente o si quedarán para el final. Por favor, alguien 
que me ayude con eso. Alguien del staff. No sé si vamos a pasar a 
preguntas y respuestas. 

 

SILVIA VIVANCO: Sí. Augusto, según la agenda corresponden 15 minutos para preguntas y 
respuestas. Les pediría, eso sí, la reunión termina exactamente en 40. En 
media hora realmente. Tendrían que por favor hacerlo de repente más 
rápido para poder cubrir los otros temas, ¿okey? 
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AUGUSTO HO: Perfecto. Gracias. Veo la mano levantada de Claire. Adelante, Claire. Te 
escuchamos. 

 

CLAIRE CRAIG: Gracias. Gracias por la presentación, Albert. Ha sido muy abarcativa. Sé 
que tenemos muy pocos minutos para las preguntas pero mi pregunta es 
la siguiente. Usted habló del rol de la comunidad de la ICANN. También 
habló de una serie de iniciativas, del programa de fellowship o becarios, 
del programa de NextGen y las diferentes reuniones. También dijo que 
quizá haya iniciativas que se llevan adelante dentro de las regiones a 
través de diferentes partes interesadas. Quería saber si usted está al 
tanto de alguna iniciativa de esa naturaleza que se esté llevando 
adelante dentro de la región de LAC, particularmente dentro de la región 
del Caribe para poder participar más y que nos pueda ayudar a tener 
una participación más plena dentro del proceso de múltiples partes 
interesadas. 

 

ALBERT DANIELS: La respuesta es sí. Hay muchas. La forma en que el personal de partes 
interesadas globales opera es que conecta a nivel global y regional. Por 
ejemplo, en el caso del Caribe nosotros nos conectamos con 
organizaciones como el CaribNOG, que es una organización de 
operadores de red que tiene muchas actividades de creación de 
capacidades. Las reuniones de CaribNOG se llevan adelante de manera 
regular. También sucede lo mismo en otras regiones. Los NOG permiten 
que las partes interesadas trabajen muy de cerca con los registros y la 
región y también interactúan con las universidades y otros aspectos de 
la academia, y con la comunidad comercial. 

 Nosotros organizamos eventos regionales. Por ejemplo, la próxima 
semana vamos a tener la semana de las TIC, donde nos vamos a reunir 
con la comunidad técnica, académica, comercial. Allí le explicamos a la 
comunidad de qué se trata la ICANN, qué es lo que sucede dentro del 
modelo de múltiples partes interesadas de la ICANN, cuáles son los 
tópicos de importancia, por qué hay que participar y también los 
invitamos a participar de iniciativas. Por ejemplo, sé que el Caribe ahora 
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está tratando de desarrollar un programa de aceptación universal. Es 
una iniciativa de aceptación universal. Hemos estado trabajando con el 
grupo de operadores de red para que puedan comprender la 
importancia de las tecnologías como el DNSSEC. 

 A nivel local, nosotros fomentamos la participación de los NextGen, de 
las partes interesadas. Fomentamos la participación del programa de 
becarios invitando también a la participación en las reuniones de la 
ICANN para que las partes interesadas comprendan de una mejor 
manera los temas y que también puedan conocer las necesidades de las 
comunidades regionales y locales en la ICANN. Espero haber respondido 
su pregunta. Ahora voy a darle la palabra al siguiente orador para que 
haga la pregunta. 

 

AUGUSTO HO: Muchas gracias, Albert. Veo la mano levantada de Betty Fausta y 
Alejandro Pisanty, creo que fue en ese orden. Adelante, Betty, por favor. 

 

ALBERT DANIELS: Veo que Betty Fausta quería tomar la palabra. Veo que alguien también 
está hablando en el puente telefónico. No sé si Betty debe tomar la 
palabra primero. 

 

AUGUSTO HO: En efecto. Le dimos el uso de la palabra a Betty Fausta pero no la 
escuchamos. 

 

BETTY FAUSTA: Hola. Quería agradecer a Albert que me ha ayudado a conocer a la 
ICANN mucho mejor. Soy profesora de la Universidad de Guadalupe y 
enseño cultura de Internet en la universidad. Este es un mundo que no 
es del todo conocido. Es muy importante garantizar que Internet no se 
divida. Para eso tenemos que incorporar o hacer participar diferentes 
profesiones y compartir el conocimiento de Internet y de las cuestiones 
digitales que son tan importantes. 
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 Recientemente, en Guadalupe preparamos una conferencia sobre 
aceptación universal porque la ICANN mostró con mucha claridad que la 
aceptación universal puede aportar muchísimo a una Internet que sea 
más estable y que funcione mejor. Gracias nuevamente por esta 
presentación. El modelo de múltiples partes interesadas es de suma 
importancia. Es importante participar para tener una Internet más 
sólida. También me gustaría señalar que tenemos que trabajar más con 
respecto al aspecto francoparlante. Tenemos que reunirnos también 
más. Estamos un poco más aislados que la comunidad hispanoparlante o 
angloparlante. Tenemos que ser incluidos con la interpretación, con la 
traducción. Eso es importante para que se abra a diferentes idiomas. 
Agradecemos muchísimo que esto así sea. Nuestra comunidad del 
Caribe francófona agradece muchísimo este esfuerzo. 

 

ALBERT DANIELS: Es un comentario muy importante, no solo para la comunidad 
francófona sino para toda la comunidad latinoamericana y para la 
comunidad internacional. El punto de poder tener distintos idiomas 
representados en el modelo de múltiples partes interesadas y en 
nuestras reuniones de la ICANN, nosotros tenemos interpretación en los 
seis idiomas de Naciones Unidas más portugués y esto también facilita 
para tener la mayor diversidad posible. 

 El segundo punto tiene que ver con la participación académica. Hace dos 
semanas yo estuve en Jamaica. Estuve hablando con la Universidad de 
las Indias Orientales y también con la Universidad de la Commonwealth 
del Caribe. Un estudiante de esta última universidad había tenido éxito 
con el programa de NextGen, porque es un programa que está abierto a 
todos los estudiantes del Caribe, de América Latina y también a los que 
usted mencionó. Después puedo hablar con usted para ver cómo 
podemos llevar esta colaboración a su región. Lo que nosotros estamos 
haciendo ya en la región de América Latina y de una región 
angloparlante. Gracias por el comentario. 
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AUGUSTO HO: Gracias, Albert. Tenemos una última mano levantada. Adelante, 
Alejandro. 

 

ALEJANDRO PISANTY: Muchas gracias. ¿Se escucha bien? 

 

AUGUSTO HO: Alto y claro. Adelante. 

 

ALEJANDRO PISANTY: Gracias. Me parece muy buena la presentación de Albert, muy completa. 
Al mismo tiempo pienso que cualquier persona que estuviera en esta 
comunidad que desconociera más de 10% o 20% de su contenido tendría 
que adelantar y profundizar rápidamente en él puesto que es apenas lo 
elemental para tener una participación informada. Sería muy, muy 
importante, y yo me ofrezco para ello, junto con Albert, que conoce esto 
muy bien y lo explica muy bien, a tener una nueva revisión de estos 
temas poniendo el foco sobre algunas de las decisiones de diseño 
institucional que dan lugar a lo que vemos ahora, porque estas 
decisiones de diseño acumuladas a lo largo de muchos años, a lo largo 
de 25 años prácticamente, si empezamos desde los orígenes de las 
discusiones sobre gobernanza del sistema de nombres de dominio en 
1997, repito, si vemos cómo estas decisiones se han acumulado 
podemos reconocer también en qué trayectoria apuntan en lugar de ver 
nada más que su impacto estático. 

 Podemos ver, por ejemplo, cómo el sistema de At-Large que tenemos 
diseñado sustituyó a una elección general debido a la falta de rendición 
de cuentas de la misma, a la falta de transparencia, a la facilidad de 
manipulación y captura de la elección abierta general. El sistema de 
telarañas o redes de confianza que tenemos en At-Large es producto de 
eso y requiere una rendición de cuentas diferente, rigurosa, no menos 
participativa, no menos activa, pero que también implica actividades y 
demostraciones puntuales. 
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 Esto particularmente además es iluminador si consideramos que se han 
sumado a lo largo de estos 25 años muchos actores que no tenían 
originalmente un interés o una posición de principios que promover en 
el sistema de nombres de dominio y su gobernanza o en las direcciones 
IP o cualquier otro de los identificadores a cargo de ICANN sino que se 
acercaron ante todo por el interés en la movilización misma o el modelo 
mismo y han ido encontrando algunos papeles puntuales dentro del 
sistema ya de nombres de dominio, ya de direcciones IP, prácticamente 
ninguno en el manejo de los parámetros de la IETF en el aspecto IANA de 
ICANN. 

 Esto sería muy, muy ilustrativo para poder entender las decisiones que 
se toman, el marco en el que se toman, los límites que tienen también. 
No es nada más una visión nostálgica del pasado sino una visión de por 
qué a lo largo de esos veintitantos años, quienes estuvimos en el 
[inaudible], quienes estábamos en la comunidad no comercial, quienes 
en la comunidad técnica, fuimos dando a esto también por otro punto 
de vista muy importante, y con eso termino, que es limitar la siempre 
previsible influencia exagerada o asimétrica de las empresas que tienen 
bolsillos muy profundos y una capacidad de hacerse representar a través 
de voces que aparentemente son independientes o de simplemente 
ocupar, retrasar, retardar los procesos y un último recurso que se ha 
ejercido contra ICANN también, que es el de litigar hasta entorpecer 
dramáticamente los procesos. 

 Por otra parte nos permitirá entender la prisa que debemos tener o la 
aceleración de velocidad que debemos tener y el foco en decisiones, voy 
a [inaudible] una frase redundante, más decisivas en el desarrollo de las 
políticas que a veces duran un tiempo tan eterno que son disuasorios de 
la innovación que el mismo sistema requiere. Gracias. 

 

AUGUSTO HO: Albert, no sé si quiere hacer algún comentario final. Adelante. 
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ALBERT DANIELS: Sí. Fue un comentario muy acertado. Realmente podemos hablar del 
modelo de múltiples partes de la ICANN por una semana entera. Cuando 
yo estaba armando esta presentación… De hecho ustedes vieron que 
fueron muchas imágenes pero también me faltó hablar de cómo fue el 
desarrollo de este modelo de múltiples partes interesadas, qué es lo que 
pasa con los que vienen por primera vez, qué parte tienen quienes 
participan en la política, etc. 

 Cuando en un seminario web como este tenemos un grupo mezclado 
que tenemos que hablar de distintos niveles, por eso, cuando yo miré la 
lista de participantes dije: “Hay gente en esta llamada que ya puede 
estar familiarizada con muchos de los temas que mencioné”, pero 
también me di cuenta de que había algunas personas que todavía 
estaban dando sus primeros pasos dentro de la organización. Esta es la 
forma en la que funciona el modelo de múltiples partes interesadas en la 
que el personal da respaldo a la participación. Nosotros podemos llevar 
a estas partes interesadas de donde están hacia donde pueden ir, a 
distintos niveles, para que en última instancia pueden llegar a un punto 
donde, como ustedes, pueden hacer realmente colaboraciones 
importantes en la generación de políticas. 

 Tiene razón Alejandro porque yo realmente hice un panorama por la 
superficie pero sí se puede profundizar muchísimo más dentro de este 
modelo de múltiples partes interesadas una vez que las partes 
interesadas ya tienen un entendimiento general de cuál es la estructura 
general también. Muchas gracias. 

 

AUGUSTO HO: Muchísimas gracias nuevamente, Albert, por la participación, y a los que 
hicieron sus comentarios y consultas también agradecidos. Vamos a 
pasar al punto cinco, para ir ajustando un poco el tiempo. Le quiero 
pasar la palabra a Claire, para que en este punto cinco, en vista de que 
ella es la que más le ha dado seguimiento a este tema pueda presentarlo 
y hacer los comentarios respectivos. Adelante, Claire, por favor, para el 
punto cinco. 
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CLAIRE CRAIG: Pido disculpas porque nos estamos retrasando pero hablé con el 
personal y hemos identificado cuatro temas nuevos sobre los que 
querríamos hacer una encuesta. Le voy a pedir al personal que pongan 
esta encuesta en pantalla para que todos puedan ver cuáles son los 
temas. Les vamos a dar unos minutos para que voten los temas. Les pido 
que elijan dos de los cuatro que aparecen en pantalla. El primero es DNS 
de a uno. Hablamos mucho del DNS, ¿pero entendemos exactamente lo 
que es el DNS o es algo sobre lo que queremos escuchar hablar más? 

 El segundo punto son las amenazas al DNS. Durante la pandemia de 
COVID escuchamos hablar de esto. Quizá muchos de nosotros podamos 
pensar que este es un punto importante, sobre todo para nuestra 
región. El tercero de los temas habla desde el WHOIS al RDAP. No me 
acuerdo de qué significa RDAP. Alguien quizá pueda escribir en los 
comentarios qué significa, para que todos estemos familiarizados con 
qué significa esto en este momento. 

 El tercero es la actualización sobre el SubPro o los procedimientos 
posteriores a la introducción de los nuevos gTLD. SubPro, Albert estuvo 
hablando… Creo que tiene que ver con las subastas. Quizá entender 
mejor... Ah, gracias. Eunice puso ahí. El Protocolo de Acceso a los Datos 
de Registración. Esto es RDAP. Gracias. 

 Vamos entonces a darles unos minutos. Les pido que elijan dos de estos 
cuatro temas para que sean abordados en los próximos dos seminarios 
web. En un minuto vamos a dar por cerrada la encuesta. La verdad es 
que no estoy tomando el tiempo. Si el personal me puede dar una 
indicación para ver si ya votó la mayoría de los presentes. 

 

SILVIA VIVANCO: Claudia, por favor, ¿podrías darnos una indicación? Si tienes visibilidad 
de las respuestas. Creo que sí se puede ya cerrar. 

 

CLAUDIA RUIZ: Hola, Silvia. Sí, estaba hablando en el canal de inglés cuando empezaste 
a hablar tú también. Un momento. 
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SILVIA VIVANCO: ¿Podemos cerrar? 

 

CLAUDIA RUIZ: Sí. Veo que 25 participantes han respondido y no tenemos más 
respuestas. Es por eso que voy a dar por finalizada la encuesta. 

 

CLAIRE CRAIG: Gracias, Claudia. Vamos a ver entonces cuáles fueron los resultados. A 
ver, detuvimos la encuesta. Vemos que el 64% de los participantes que 
votaron eligieron las amenazas al DNS. Sería el número uno. El segundo 
tema es del WHOIS al RDAP, que es el 56%. Después tenemos un empate 
entre el DNS de a uno y la actualización sobre el SubPro. Le voy a decir a 
Rodrigo que los otros seminarios web que tenemos que analizar son las 
amenazas al DNS y del WHOIS al RDAP. Gracias. Le devuelvo la palabra, 
Augusto. 

 

AUGUSTO HO: Muchas gracias a Claire y a todos los que participaron en la votación. 
Vamos al punto seis. Voy a darle la palabra al grupo de trabajo de 
gobernanza. Sergio Salinas. Sergio, lo único que le vamos a pedir es que 
por favor controle el tiempo porque estamos ya un poquito ajustados en 
cuanto al mismo, ¿okey? Adelante, Sergio. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, Augusto. Pregunto si me escuchan bien. 

 

SILVIA VIVANCO: Sí, adelante. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Bien. ¿Me escuchan? 
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SILVIA VIVANCO: Sí, adelante. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Okey, perfecto. Hemos realizado un documento borrador que está en 
definición dentro del grupo de gobernanza. Creo que ya se han 
manifestado varios de los miembros del grupo. Este documento que va a 
salir del grupo de gobernanza tiene como tarea ser una guía para la 
orientación en la elaboración de las leyes y reglamentos internos de las 
ALS de miembros individuales. 

 Como ustedes saben, tanto los principios operativos como las reglas de 
procedimiento de LACRALO luego de un arduo debate y de muchas idas 
y vueltas, y pensándolo colectivamente definimos la incorporación de 
una estructura de ALS de miembros individuales dentro de nuestra 
región. Estábamos esperando primero la conformación de, por lo menos, 
cinco miembros individuales que quieran integrarse a una ALS. Este sería 
el puntapié inicial para poder desarrollar esta ALS de miembros 
individuales. El directorio tiene como base, como fin, poder acercar y 
ayudar al desarrollo de estas leyes que impliquen de alguna forma la 
organización interna de la ALS. 

 Una vez que esto esté realizado indudablemente la ALS después tendrá 
elecciones internas, tendrá definiciones de quiénes serán los miembros 
que puedan tener representación de la ALS con indudablemente un 
miembro primario y un miembro secundario como son cualquiera de las 
ALS que funcionan dentro de nuestro esquema organizacional de 
LACRALO pero a la vez tienen algunos ordenamientos que van 
vinculados a este gran debate que se originó a raíz de, primero, el 
proceso de mediación que pasó LACRALO. Fruto de ese proceso de 
mediación salen dos reglas, dos [inaudible] para nosotros. Además del 
MOU tenemos los principios operativos y las reglas de procedimiento. En 
ese marco se le da instancia a la creación de esta ALS. 

 Dicho todo esto, el procedimiento a seguir sería el siguiente. Este viernes 
será el día cúlmine para que el grupo de gobernanza pueda aportar algo. 
Es muy probable que a este documento lo que le falte y que algún 
miembro, algunos miembros lo marcaron y a mí me parece que está 
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bien, tener en cuenta no solamente este compendio de leyes y 
reglamentaciones sino también aquello que viene de la mano de ALAC 
en su momento, cuando la discusión sobre este tema, y que hay un 
riquísimo debate pero también hay una síntesis legal que podemos 
tomar como base para poder seguir pero, indudablemente también, 
tenemos que pasarlo del grupo de gobernanza a nuestra región para que 
nuestra región apruebe o no este documento guía. 

 Este viernes tendremos el último día final. Luego de eso estoy pidiéndole 
al staff que arbitre los medios para poder tener este documento 
traducido en los diferentes idiomas en los cuales funciona nuestra región 
o que se perciba. Si hay solamente miembros que si bien tienen otro 
idioma, se sienten cómodos hablando los idiomas fundantes de esta 
región, el español, el inglés y el portugués, estaría bien. Si es necesario 
que lo hagamos en francés, no hay ningún tipo de problema. Nuestro 
staff lo puede hacer también para que todos y todas tengamos en 
cuenta el grado de diversidad cultural que tiene nuestra región. 

 A partir de eso queda por aprobación por consenso o por votación si hay 
diferencias sustanciales que no permitan que este documento guía, que 
es un documento simple de comprensión de las reglas de 
procedimiento, deban vincularse a una elección interna. Una vez que 
está esto, lo que sí tenemos que esperar, primero, tener los primeros 
cinco miembros individuales que quieran hacer una ALS. Eso lo marcan 
nuestras reglas de procedimiento. A partir de ese momento el directorio 
en pleno estará trabajando codo a codo en que esta organización se 
pueda presentar. Una vez que esté presentada, el directorio alarga la 
mano de esta organización nueva y esta organización misma es la que 
empieza a tener visos de organización propiamente dicha. 

 Estoy tratando de ser lo más sintético posible. Indico de nuevo. Enviaré 
el documento el viernes por la mañana para que el staff lo tenga y 
comience el proceso de interpretación del mismo. Quedo a disposición 
para alguna consulta que tengan sobre este tema. En lo posible, si no, 
pasar directamente al próximo tema que tenemos en la agenda. Muchas 
gracias. 
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AUGUSTO HO: Gracias, Sergio. En efecto, no veo manos levantadas para consultas a 
Sergio. Creo no verlas. Vamos a pasar a “Otros temas de interés”. Si la 
memoria no me traiciona Alejandro Pisanty solicitó al inicio de esta 
reunión participar en este punto siete, “Otros temas de interés”. 
Alejandro, adelante. 

 

ALEJANDRO PISANTY: Muchas gracias, Augusto. Solamente quería reiterar, como lo hice en 
una reunión anterior, la disposición mía en lo personal, y estoy seguro 
de que podremos convocar la de muchos otros mexicanos o residentes 
en el país a apoyar a los miembros de LACRALO en decisiones que 
quieran tomar sobre temas turísticos, de alimentación, etc. en la reunión 
de Cancún y con mucha menor probabilidad de éxito pero siempre con 
voluntad intervenir u orientar con el alcance posible en los temas de 
naturaleza de naturaleza migratorio. Sabemos que es muy complicado y 
tenemos menos alcance que nunca a este respecto de capacidad de 
intervención pero la que haya la pondremos en juego para la 
comunidad. 

 No olviden que es una región particularmente atractiva del país en la 
que es fácil desplazarse. Dentro de la ciudad de Cancún es costoso 
desplazarse. Los transportes dentro de la ciudad son relativamente 
costosos pero fuera de ella, en las zonas vecinas, es muy barato. Las 
carreteras son planas, están en muy buen estado. La estación es muy 
propicia. Es calurosa. Tengan en cuenta calores y humedades muy 
elevados, temperaturas de 32o con sensaciones térmicas de 36o y 
humedades de 90-95% con brisa de la costa en las tardes. Por lo demás, 
muy placentero. Prevean, como en todos los lugares cálidos, llevar una 
ropa de abrigo contra el aire acondicionado de los salones de reunión. Es 
desde luego un riesgo… No un riesgo pero sí un factor importante. No 
tenemos la competencia por ver quién es el aire acondicionado más frío 
del mundo que tienen Singapur o Hong Kong pero cuando vayan a entrar 
en una sala de reuniones por muchas horas, lleven algo con que cubrirse 
adicionalmente. 
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 La comida es excelente. No puedo dejar de elogiarla. Hay todos los 
rangos de precios. Desde lo más costoso imaginable hasta la comida 
popular, muy sencilla, muy atractiva y en general muy segura. Eviten 
desde luego comer verduras crudas. Cuiden la frescura de los mariscos. 
Por lo demás, lugar muy atractivo. 

 Hay zonas formidables a muy pocos minutos de distancia o excursiones 
de medio día o un día completo, que son ya una inmersión en el pasado 
de la región. Como he comentado anteriormente, no lo dejen de tener 
en cuenta. Las personas que viven en esta zona, especialmente en las 
afueras de Cancún, son las personas más amables y hospitalarias del 
país, y de muchos otros alrededor. 

 Dentro de Cancún la cultura es un poco diferente. Los meseros, el 
personal de los hoteles tienen una cultura de servicio importante pero 
no es la población histórica maya de la región, que es la de esta enorme 
bondad y gentileza. Como dice Lilian Ivette, váyanse a Mérida. Mérida es 
sin duda algo que vale la pena. Por lo menos la excursión de un día, 
deteniéndose también en la zona arqueológica de Chichén Itzá o una 
base para excursiones de dos o tres días. La ciudad misma es fenomenal 
en todos los aspectos que ya he mencionado, incluyendo el 
gastronómico. Ahí cuando estemos más cercanos podemos compartir 
nombres de restaurantes y lugares que visitar. A sus órdenes. 

 

EUNICE PÉREZ: Buenas tardes. Bienvenidos aquí sean todos. Así como comentó 
Alejandro Pisanty, de la misma manera me uno a todo lo que necesiten. 
Saludos, Alejandro. Saludos a todos. 

 

ALEJANDRO PISANTY: Un tip adicional, perdón. Traigan por favor a la mano impresos 
disponibles en todo momento todos los documentos que acrediten que 
ustedes vienen con un fin determinado previsto y apoyado por el 
gobierno de México para la entrada al país. La sesión migratoria es 
compleja. Como ustedes saben, México se ha convertido en un país de 
tránsito muy importante hacia los Estados Unidos. Personas de todas las 
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nacionalidades llegan en un número muy importante a través de Cancún 
y la costa de la Península de Yucatán. La suspicacia estructural de los 
funcionarios puede tener resultados negativos, especialmente con 
muchas de las nacionalidades de este grupo. Tengan sus documentos. 
Traten de tenerlos también en español. Documentos de invitación, 
documentos de registro, aun quienes vienen de países angloparlantes, 
francoparlantes, neerlandeses. Asegúrense de tener también una copia 
en español. Le pido al staff que los apoye en ese sentido. Querida Silvia, 
colegas, para que tengan todo en la mano. 

 Como dice Lilian Ivette en el chat, certificados laborales. Que sea 
evidente que ustedes no están con la intención de atravesar el país. 
Cada día son detenidos cientos de migrantes que han pasado la frontera 
o los puertos con subterfugios. Cada tres días es detenido un autobús o 
un camión de carga con 100 o 150 personas que lograron meterse al 
país. En algún punto de revisión o carretera los encuentran. Ustedes 
asegúrense de que sea evidente que tienen a qué regresar a sus países, 
que vienen con esta intención. 

 Como dice Ivette, traigan certificados laborales. Traigan un estado de 
cuenta impreso de sus cuentas de banco, un certificado de sus empleos, 
quienes los tienen fijos o alguna otra forma de apoyo de empleadores, 
gobierno, etc., que eliminen esta impresión. Tengo que confesar 
también que lamentablemente hay mucho profiling de manera que los 
tipos étnicos de nuestra región son precisamente blanco de la mayor 
suspicacia. Los países con más movilidad ilegal o no prevista como legal 
en este momento son el triángulo norte de Centroamérica. Es decir, 
Guatemala, Honduras y El Salvador. Hay una movilidad enorme desde 
Cuba. Ustedes saben que pieles oscuras, estaturas bajas y tipo maya, 
que es precisamente el tipo de la región, también son los que originan el 
mayor profiling. Nuestras autoridades no están enteradas de la enorme 
población de origen de la India en el Caribe y verán también con mucha 
suspicacia este tipo de perfiles. Tengan muchísimo cuidado. 

 Lo que dice Ivette también. Lo transmito en voz alta, y desde luego 
augusto termino, pero creo que es muy, muy importante. Lo transmito 
en voz alta porque Ivette está solamente con texto. Los colombianos y 
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cualquier otro país en el que esto suceda deben llenar un formulario de 
prerregistro migratorio. Les dan un código QR. Imprímanlo y asegúrense 
de tener una segunda y una tercera copia en lugares accesibles, incluso 
durante el resto de su estancia. Le cedo la palabra a Eunice o a quien 
indique Augusto. Gracias. 

 

EUNICE PÉREZ: Yo solo quiero hacer un comentario rápido ahorita que Alejandro estaba 
comentando esto. Al momento que quieran ir a conocer algunas ruinas, 
nada más comentarles que las carreteras ahorita, con motivo de la 
construcción del tren maya, los tiempos van a ser un poco más largos. El 
Google Maps a veces no va a ser muy exacto. De todas maneras, 
[inaudible] ir en auto. ¿Perdón? 

 

AUGUSTO HO: Gracias por los diferentes… 

 

SILVIA VIVANCO: Se corta su voz. Se corta su voz. 

 

AUGUSTO HO: Estamos ya en la hora. Solamente como comentario adicional y final, 
porque he recibido muchas preguntas de varias personas de diferentes 
áreas. Yo voy a agradecer al staff que nos ilustre un poco en cuanto a lo 
que es el destino. Han sido muy buenos los tips que han dado. Gracias, 
Alejandro, por ellos, pero no sabemos adónde vamos. Muchos me 
chutan cuál es el hotel y realmente no tengo respuesta. Hace semanas 
que se me está preguntando. [inaudible] mecánica, por favor, el staff 
que nos ilustren eso. Si [inaudible] un correo personalizado o si podemos 
saber desde ya cuáles son los hoteles, que ha sido una inquietud no 
solamente mía sino que hay varias personas que me han consultado. 

 

SILVIA VIVANCO: Bien. 
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AUGUSTO HO: Si lo podemos poner en el chat, ya para cumplir con el tiempo. Si no hay 
más nada… Sí, adelante, Silvia, por favor. 

 

SILVIA VIVANCO: Sí. Muchas gracias. Solamente para decirles que van a recibir, no se 
preocupen, el travel team les va a mandar un email con las 
confirmaciones de reservas de los hoteles. Tenemos entendido que esto 
va a salir ya la próxima semana. Tranquilos. Eso está en manos del travel 
team. ¿Okey? 

 También tenemos ya posteando las páginas wiki respectivas de la 
reunión de ICANN76, la agenda de los dos días de asamblea general, si lo 
pueden poner Michelle rapidito en el chat. Se les va a mandar también 
un email con la logística, para que estén bien organizados y puedan 
sentirse cómodos en su llegada a Cancún para la asamblea general. 

 Para los que no van a ir en persona, saben muy bien que es una reunión 
híbrida, por lo cual podrán también unirse a las sesiones de la asamblea 
general de manera virtual, por el Zoom room, por el cual tienen que 
registrarse en ICANN76. ¿Okey? Eso es todo. Muchas gracias. Los 
esperamos con entusiasmo en Cancún. Gracias a todos. Gracias, 
Alejandro, y a todos los compatriotas, a los amigos mexicanos que están 
esperándonos con muchas ansias. Gracias. 

 

AUGUSTO HO: No nos has dicho la fecha de la próxima reunión. Por favor. 

 

SILVIA VIVANCO: Sí. Le escucho cortado un poco pero la reunión será ya después de 
Cancún. Nos pasamos ya al [inaudible]. Estaremos en coordinación para 
la fecha exacta. Muchas gracias a todos. Un abrazo grande. 

 

ALEJANDRO PISANTY: Gracias. Abrazo. 
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VANDA SCARTEZINI: Gracias a todos. Nos vemos en Cancún. Buen viaje a todos. 

 

ORADOR DESCONOCIDO: Gracias, intérpretes. 

 

[FIN DE LA TRANSCRIPCIÓN] 


